

EL LIBERAL

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA REGION

AÑO V	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN En Amposta: en la Administración En Tortosa: Imprenta del "Diario"	Amposta 11 Julio de 1909 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SAN JOSÉ, 18	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Trimestre adelantado UNA peseta Anuncios y comunicados, precios convencionales	NUM 180
----------	--	--	---	------------

Las nuevas escuelas

Donativo de la Compañía del Canal

El Municipio de nuestra Ciudad, secundando eficazmente las plausibles iniciativas del Alcalde D. Juan Palau, ideó tres años atrás, multitud de reformas conducentes todas ellas á levantar el nivel material, intelectual y moral de Amposta.

Además de la obra del puente, de las varias vías de comunicación y de otras novedades que cuando está implantadas cambiarán la faz de la ciudad, colocándola en una situación evidentemente superior á otras de su categoría, el Municipio acordó la construcción de nuevas escuelas, toda vez que las actuales no reúnen las condiciones de capacidad é higiene que el caso es colar amposino y la moderna pedagogía de mandan.

Y si cuantas mejoras se ha propuesto llevar á cabo el Municipio no han sido aprisionadas por un círculo de hielo, sido que han encontrado caluroso ambiente en la opinión sensata para germinar y desarrollarse, tampoco se ha esterilizado la idea de levantar el nuevo edificio escolar.

A los trabajos de concepción y organización del proyecto iniciado por el Sr. Alcalde, aprobado por toda la Corporación y redactado por el ilustrado arquitecto provincial, se han unido las gestiones hechas en Madrid por el Diputado Sr. Queró y la valiosísima cooperación material prestada por el Consejo de Administración de la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro.

Esta poderosa entidad, con un desprendimiento que la honra en grado sumo y llevada de su interés en pró del mejoramiento de Amposta, ha cedido gratuitamente al Municipio, el terreno donde se han de levantar las nuevas escuelas y además el espacio fronterizo á la fachada que será destinada á plaza pública.

Pareciéndole aún poco el donativo mencionado, ha aumentado su munificencia con el regalo de diez mil pesetas para aplicarlas á la construcción de la obra.

Digna de loa es la espléndida demostrada por la Real Compañía en favor de un pueblo como Amposta, que tan íntimamente está ligado con el Canal, y en pró de una obra de cultura popular como es la edificación de locales-escuelas.

Como Ampositinos celebramos que las iniciativas de nuestro Alcalde y de la Corporación municipal hayan sido apoyadas tan eficazmente por la Real Compañía, la cual, con este rasgo, se ha hecho acreedora á la general gratitud de nuestra Ciudad.

DÉSENDE BARCELONA

CRÓNICAS MINIMAS

A veranear

El verano es un disolvente de primer orden; nada tiene que ver en ello el calor, como lo prueba que muchos concurrentes á los espectáculos líricos que estas noches se dan en el Bosque y las Arenas asisten con sendas capas y confortantes abrigos.

Pero es la época en que oficialmente debemos refrescarnos y la gente ha principiado á desfilar en demanda de playas y montañas.

En las peñas de cafés y casinos, en todo centro de reunión se notan más claros que en las filas de un ejército despues de la derrota.

Porque quien mas quiere veranos, todos gustan de vivir á lo grande, y el que dispone de un presupuesto limitado que durante el año apenas si le basta para cubrir las mas apremiantes necesidades de la familia, se vé y se desea en la presente época inventando combinas que le aseguren la quincena del verano.

La sugestión colectiva tiene una fuerza abrumadora.

—Donde vás Vicente?

—A donde vá la gente.

Y ahora la gente vá á las playas, aunque sea á ocupar una mala barraca; donde toda incomodidad tiene asiento, como decia Cervantes; ó á la montaña, para aposentarse en cualquier tugurio ó corral de ganado y servir de pasto á los mosquitos.

Lo importante es salir á oxigenarse, á tomar aguas, aires, cualquier cosa, con tal que se abandone por unos dias las comodidades del hogar.

¿Que se diria si no saliésemos?

Por esto no extrañará á nadie el siguiente coloquio que ayer tuve con el primer profesor de esgrima que pisa tierra barcelonesa. Me refiero á Girona pobre.

Bajaba el popular sablista por la Rambla de Canaletas, andando al parecer con mucha pena, estirada la pierna derecha y apoyándose en un grueso bastón. Su mirada espasmódica me atrajo como la serpiente al lazarillo. Instintivamente eché mano al bolsillo y le alargué los diez céntimos con que de vez en cuando contribuyo al gasto del panecillo y el caligueño.

—Uva, noy; ya veus si'n estich de malalt, que'l metje m'ha ordenat que me'n vagi á pendre les eiguas.

—¿Y dons, de que pateixes?

—¿Que no veus que no puch arronsá la cama? Dihuen que's una *anguilosis tibiana*.

—¿Y per aixó has de anar á fora á pendre les aigües? ¿que no'n tenim á Barcelona?

—No son bones les d'aquí; ya veus que l'opinió unánime del *sábio Cuerpo médico municipal* ha declarat que á les aigües de Barcelona hi ha el *gèrmen de la patagonia*. Així es que viciversa, demá gufllo; ya tinch preparada la maleta.

—¿Y ahont es que vas?

—A *Badalone sur mer*; m'han dit que allí les eiguas son tan bonas que tot hom ven vi.

—Bueno donchs, hasta la vuelta, m' alegraré que't probi.

—Graciés, escolta, dom una pela que m falta pera'l viatge.

Paré el sablazo, en terciá, enviándole al Cosmos, donde el amigo Bau, otro de los clientes del popular tirador, acababa de cobrar unas facturas.

De la Comunidad astronómica tortosina del Continental, apenas queda nadie. Unos á l' Ampolla otros á Bitem, alguno á Paitrosos, todos ván desapareciendo.

Dentro de poco, el mozo que nos sirve, siempre tan regocijado, exclamará chorreando lágrimas por las puntas de la servilleta:

¡Oh campos de soledad.... etc. etc.

José C. Fernández.

9 Julio 1909.

Causas de la decadencia de la vitivinicultura en España

La crisis ruinosa que esta importante riqueza viene atravesando desde el año 1885 hasta la fecha, lo demuestra en todas sus manifestaciones el continuo clamoreo de los representantes de las regiones vitícolas, las campañas emprendidas en busca de protección por los mismos propietarios, celebrando frecuentes asambleas, formando sindicatos locales, provinciales y regionales, vigorizando esta acción con verdadero patriotismo la prensa nacional, etc., etc.

Diferentes criterios existen en la apreciación de las causas que han determinado situación tan angustiosa, surgiendo diversas opiniones en desacuerdo con la realidad; confundiendo el verdadero origen de tan desgraciada situación, creando recelos y dudas entre los perjudicados, y desatendiendo, por último, los medios indicados para salvar tan triste estado actual.

Algunos tratadistas de estas materias opinan que la crisis que se deja sentir, obedece al exceso de producción de caldos, respecto de la demanda consumida, alegando que es excesivo el plantío de vides que en la actualidad se cultiva en relación con las que el contingente consumidor necesita; otros achacan la situación á la imperfección por elaboración de nuestros vinos,

DESDE GODALL

y todos, confundidos en discusiones extraviadas, no aciertan lastimosamente á encontrar el mal en su verdadera causa ú origen.

Para demostrar la equivocación que padecen los que así discurren, me permito presentar algunas consideraciones, fiel reflejo de la realidad, en las que hallamos la verdadera causa de la ruina de tan abandonada riqueza nacional, proponiendo, á grandes rasgos el remedio que consideramos único y práctico.

La superficie destinada al cultivo de la vid en España, desde el año 1835 á 1892, era de 1.700.000 hectáreas, que con una producción de 15 hectólitros por hectárea, hacen 25.500.000 hectólitros; precio de cotización en esas fechas, 27 pesetas y 38 respectivamente. El año 1892 á 1904 desaparecieron 500.000 hectáreas por la invasión filoxérica, bajando la producción á 18 millones de hectólitros, y el precio de uno á 13 y 18 pesetas; desde 1904 á 1907, por los efectos de la ley vigente de alcoholes, se perdieron y arrancaron cien mil hectáreas; quitando otras cien mil, que por ser recién replantadas de vides americanas eran de escasa producción, quedó reducido el cultivo de la vid á un millón de hectáreas, con producción de 16 millones de hectólitros de vino; el año 1903 se recolectaron 15 millones, cuyos precios por hectólitro, fueron respectivamente á 12 y 14 pesetas.

Resulta de lo anteriormente expuesto, que el cultivo de la vid, lejos de aumentar, ha disminuído; que la producción de vino queda reducida á un 35 por 100 menos que en 1835, y que el precio de este líquido ha perdido el 106 por 100 respecto de aquella fecha, quedando así comprobado, que la causa de la ruina de esta riqueza no es el exceso de producción.

Respecto á la elaboración, diremos que, si no ha llegado á la perfección absoluta, existen marcas acreditadas de vinos nacionales que se estiman, prefieren y premian en el extranjero, por su *bouquet* natural, exclusivo de la bondad de la uva española, por la extraordinaria brillantez, etc., condiciones excepcionales y exclusivas á los frutos de España, dada su situación topográfica, envidia de otras naciones.

Si como queda demostrado, la producción ha disminuído, la elaboración ha mejorado, y los habitantes han aumentado, ¿qué factores intervienen para llegar al estado de prostración que á todas horas lamentamos? ¿Qué enemigos más ó menos directamente persiguen á tan importante clase de riqueza? No están ocultos; se ven á la vista del pensador perspicaz que se fija en los datos siguientes:

1.º Hasta la pérdida de las colonias, solamente Cuba consumía 2.300.000 hectólitros de nuestros vinos de todas clases; desde aquella fecha, la exportación á aquel país es casi nula, y lo será mientras en España se fabrique azúcar de remolacha y no se establezca convenio de reciprocidad con aquella República, mandándoles vino á cambio de azúcar; y como los azucareros españoles pesan más en influencia que los vitivinicultores (no por su importancia de riqueza, sino por su unión), esto no llegará en tiempos muy remotos.

2.º La importación á Méjico, Francia é Inglaterra, en la fecha de referencia, era de 1.100.000 hectólitros; hoy, exceptuando lo que vá á Lima, lo demás no merece mención.

3.º Antes de la promulgación de la vigente ley de alcoholes de 1904, reformada en 1908, se dedicaban á la destilación 3.400.000 hectólitros; ahora no llegan á 900.000 los destinados á la fabricación del alcohol vínico, puesto que el resto, hasta completar 700.000 hectólitros de alcohol de todas clases, que es el consumo en España, lo hacen de melazas, residuos de remolacha, maíz importado del extranjero en lastre de los buques y otras primeras materias, que por su económico precio y su superioridad en grado, producen más alcohol que el vino y sus residuos, y á precios más ventajosos.

(Se continuará)

Después de haber resistido la cruenta operación de la amputación de una pierna, á consecuencia de un lamentable percance que le ocurrió yendo en su carro de labranza, falleció el domingo último, en su domicilio del pueblo de Godall, nuestro estimado amigo, el distinguido jóven D. José Cervera Albiol, á la temprana edad de 23 años, cuando la felicidad parecía sonreírle y constituía la esperanza de su hogar.

Al acto del sepelio asistió un acompañamiento tan lucidísimo y numeroso, como nunca lo habíamos visto en este pueblo, concurriendo además comisiones de amigos de Santa Bárbara, Masdenverge y otros pueblos circunvecinos, que quisieron testimoniar la estima y distinción que merecía, por sus bellas prendas personales, el malogrado amigo D. José Cervera Albiol.

Su afligida viuda D.ª Mariana Ferré, lo mismo que sus padres D. José Cervera Villalbí y D.ª Cinta Albiol, comprendemos que se hallen inconsolables.

A todos ellos, y en particular á nuestro querido amigo D. José Albiol Lopez, les hacemos presente nuestro sentido pésame, deseándoles la resignación debida para sobrellevar tan sensible como inesperada desgracia.

El Corresponsal.

Eduquemos á la mujer

Cartas al amigo Pedro Rupérez

La mujer en la Edad media

III

En la época del feudalismo, de los señores de horca y cuchillo y de las leyendas fantásticas, la mujer sufrió un lamentable retroceso que borró notablemente el sello de dignidad que, con las máximas del Cristianismo había adquirido: tanto es así, que sin la civilizadora influencia de la Iglesia, siempre celosa de sus progresos, no sabemos cual hubiera sido la suerte del bello ser de que nos ocupamos.

La quisquillosa delicadeza del honor caballeresco, y sus consiguientes luchas, habían absorbido completamente la atención de las damas de aquellos tiempos, tomando por afición favorita los torneos y desafíos, donde hombres empuñados y cubiertos de hierro, se arremetían y despedaban en presencia de la que ellos llamaban su "adorado tormento", y luego llenaban de flores y aplausos á los vencedores de aquellos actos tan atroces y despiadados.

Suerte que el catolicismo, cumpliendo los mandatos de la Iglesia, esparció una pléyade de misioneros que, constituidos en maestros inteligentes, dirigieron y fundaron un buen número de escuelas, donde la mujer jóven, á más de instruirse convenientemente, aprendía á alejar de su corazón aquel morboso romanticismo que envilecía y embotaba su alma.

Con el perseverante ejemplo del misionero apostólico, poco á poco fué introduciéndose nuevamente la paz en los hogares; los pueblos empezaron por dulcificar sus aviesas y brutales pasiones, abandonando el feroz y sanguinario culto que habían seguido por hallar en los goces tranquilos de la familia, el bienestar y contento que antes lo referían solamente á crueles victorias.

Así fué como la mujer sin notarlo, se resintió de ciertos resabios de paganismo que antes eran todo su deleite; y dado el primer empuje, su influencia benéfica se transmitió á la sociedad, que con el tiempo fué perfeccionándose de una manera más notable, á medida que la compañera

del hombre, con el soplo bienhechor y fecundo de la educación, iba afianzando la felicidad doméstica, embelleciéndola y redimiéndola del estigma que la envilecía en las remotas sociedades.

En las cartas siguientes, trataremos de "La mujer en nuestros días."

Optimus.

Amposta 9709.

CRONICA

La subasta celebrada el día 8 del actual, en el Sindicato del Delta, para el arriendo de las pesqueras, quedó desierta.

Con rebaja de los tipos de licitación, se celebrará otro día, que oportunamente anunciaremos.

Otra subasta, del propio Sindicato, celebrada el día 9 para el acarreo de 700 metros cúbicos de piedra, para el camino de San Jaime, fué adjudicada á Juan Vizcarro Sol, por el tipo de 1'75 pesetas metro. El tipo de subasta era de 1'80.

La del machaqueo de dicha piedra quedó desierta. Dentro de breves días se celebrará otra nueva subasta.

En la sesión inaugural celebrada por el Ayuntamiento de Cenja, el día 1.º del actual, fué elegido Alcalde, por mayoría de votos, nuestro querido amigo D. Domingo Ferré Guimerá, á quin deseamos el mayor acierto en el desempeño de su cargo y enviamos nuestra, más cordial enhorabuena.

A instancias de nuestro distinguido amigo D. Luís Santamaría, rico hacendado de Figueras, y dueño de la finca de la Carroba de este término, el Senador del Reino D. Luís Canalejas viene gestionando cerca de la Compañía de los ferrocarriles del Norte, que tengan parada en la estación de Amposta los expresos números 702 y 703.

Merece nuestra sincera gratitud el interés demostrado por el Sr. Santamaría, en este asunto y celebraríamos mucho lograrse alcanzar para el bien y comodidad de esta Ciudad.

Por contravenir órdenes de esta Alcaldía, ha sido impuesta una multa de 15 pesetas al vecino de esta Ciudad, Tomás Forcadell Matheu, administrador de las fincas urbanas que posee en esta población, nuestro querido amigo D. Ramón Casanova Navarro (a) Reales, vecino de la Enveja.

En breve, la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro, Sindicato Agrícola, procederá á la construcción de un puente sobre el Canal marítimo, en el ligajo de Solé ó del Cam-po.

A dicho efecto, estuvo el lunes último en Tortosa nuestro Alcalde, conferenciando sobre el citado particular con nuestros queridos amigos D. Francisco de P. Romañá é Ingeniero Director de la citada entidad D. Rafael Izquierdo, los cuales, compenetrados de las razones que expuso el Sr. Palau, se dignaron acoger con atención y simpatía la petición de nuestro Alcalde, llegando á fijar la fecha del mes de Octubre para dar principio á las obras.

En nombre de Amposta, agradecemos á los Sres. Romañá é Izquierdo la realización de tan importante mejora.

Muy en breve, el Ayuntamiento de esta Ciudad anunciará la subasta para la construcción de nuevas Escuelas, subvencionadas por el Go-

bierno y por la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro, Sindicato Agrícola.

Dicha importante entidad abriga el propósito de construir en el mismo paraje, frente al edificio de las nuevas Escuelas, un local apropiado para oficinas de la repetida Sociedad.

El Ayuntamiento, en sesión celebrada el último domingo, acordó por unanimidad oficiar á la Comisión Provincial, reiterando la denuncia que tiene hecha, relativa al estado, de todo punto intransitable, de la carretera de Amposta á Vinallop, haciendo mención de un modo muy especial, acerca el grave peligro que ofrece el tránsito por el puente de la Carroba, que cruza el Canal.

Así mismo, ofició también al dignísimo señor Gobernador Civil, nuestro querido amigo don Carlos García Aiz, llamando su atención acerca dicho último extremo.

Mañana darán comienzo los exámenes en las Escuelas públicas y particulares de esta Ciudad.

En las oposiciones á los Curatos vacantes, celebradas recientemente en Tortosa, ha tomado también parte el ilustrado Coadjutor de esta Parroquia, nuestro distinguido y estimado amigo, el Rdo. D. Andrés Audí Estorach.

Por orden de la Alcaldía se procede en la actualidad á acopiar piedra y su machaqueo, en la calle carretera de Tortosa, desde el puente del Canal hasta la cuesta del Grao.

Aplaudimos dicha mejora.

Frente á la carretera de la Ribera, y en la rampa que dá acceso á la barcaza, se ha colocado un foco eléctrico para la iluminación de aquel extenso paraje.

Se trata igualmente de colocar otro foco, en la cuesta de la carretera de Tortosa, denominada del Grao, y otro, además, en el camino de Masdenverge, frente á la nueva carretera, de construcción reciente, denominada la Fábrica.

El fuerte viento que reinó durante los días 7 y 8 del actual ha causado lieros daños en las plantaciones arrosales.

En los algarrobos, olivos y viñas no han revestido los perjuicios la importancia que, dada la violencia del viento, eran de temer.

Menos mal.

Entre los establecimientos públicos que recientemente han instalado el alumbrado eléctrico, en esta Ciudad, figuran el grandioso y muy concurrido Café de la simpática viuda de Sargistá y el Centro Moral é Instructivo.

Se quejan algunos socios de este Casino de que, á diferencia de años anteriores, vengán sirviéndose el agua y demás refrescos que se suministran, á la temperatura de grados Reamur ó Centígrado que marca el termómetro.

¿Para cuando se espera echar mano de hielo?

Según noticias que recibimos de Madrid, se hallan pendientes de la firma del Ministro, las Reales órdenes aprobando las elecciones de Godall y confirmando el fallo de la Comisión Provincial respecto á las de la Cenía.

Por esta Alcaldía han sido nombrados Alcaldes de Barrio, los siguientes señores: del Arrabal de San José, D. Adolfo Fábregas Comas; de la partida de la Carroba, D. Joaquín Sol y de la partida del Antich D. Manuel Reverté Gasparín.

Por el Gobierno Civil de la provincia ha sido remitido á esta Alcaldía, debidamente aprobado, el finiquito de las cuentas municipales del año último pasado.

Durante el último mes de Junio, se han registrado en esta Ciudad 16 nacimientos y 12 defunciones.

Ha fallecido en Tortosa, después de una larga enfermedad, el niño Luis Suarez, de 4 años de edad, hijo de nuestro distinguido amigo don José Suarez Figueroa, dignísimo é ilustrado Director de la sucursal del Banco de España en dicha Ciudad.

Reciba nuestro querido amigo y su distinguida familia la expresión sincera de nuestro pesar.

La Central Eléctrica de esta Ciudad, propiedad de este Ayuntamiento, ha sido objeto de una importante reforma, que deja asegurada la estabilidad del servicio del alumbrado particular público eléctrico.

Se ha procedido al cambio de algunas piezas del gasógeno, cuyo estado de deterioro habría llegado á interrumpir la marcha regular del mismo, lo cual observado por el inteligente maquinista D. Miguel Gonzalez, propuso la sustitución de dichas piezas, que se pidieron sin pérdida de tiempo á La Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona.

Citamos con gusto, y en prueba de los excelentes servicios que presta dicha Central, desde que pasó á ser propiedad del Municipio, que el número de abonados aumenta de un modo extraordinario, hasta el punto de que el Ayuntamiento, que antes pagaba mensualmente por el servicio del alumbrado público 408'34 pesetas, hoy le queda dicho servicio gratis, pues, desde el presente mes dejará cubiertos todos los gastos de la Central, con lo que pagan los abonados; y abriga el Ayuntamiento el propósito de rebajar las cuotas que se satisfacen por bombillas, á medida que vayan haciéndose nuevas instalaciones particulares.

Tales datos dicen mucho en favor de la buena administración de nuestro Ayuntamiento, y en especial de la Comisión de Concejales, nuestros queridos amigos D. Manuel Forcadell, primer Teniente de Alcalde y D. Buenaventura Sanchis, Síndico, á cuyo cargo corre la administración de la Central Eléctrica.

Por el Instituto General y Técnico de Tarragona, se ha concedido matrícula de honor en las asignaturas de Lengua Castellana y Geografía General y de Europa, á D. David Subirats Carsi, hijo de nuestro apreciable amigo don Carlos, de Godall.

Reciban el joven y aplicado alumno, y su señor padre, nuestra cordial enhorabuena.

Consignada al Sr. Presidente del Centro Moral Instructivo de esta Ciudad, ha sido facturada en Madrid una expedición, conteniendo los libros que el Ministerio de Fomento y la Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico concedieron hace poco á dicha Sociedad.

Hoy celebrará esta Parroquia la fiesta anual del Sagrado Corazón de Jesús, con Oficio solemne y procesión. Del sermón está encargado el grandilocuente orador, M.ltre. Sr. Dr. don Antonio Balcells, Canónigo Magistral de la Metropolitana de Tarragona.

La parte musical corre á cargo de la capilla de la Catedral de Tortosa, en unión con la banda de "Santa Cecilia".

Felicitemos anticipadamente al Rdo. Cura Párroco y demás elementos organizadores, por el inusitado celo que han sabido desplegar en la preparación de tan brillante fiesta.

En cumplimiento de la Real Orden del Ministerio de Gracia y Justicia, sobre confección del presupuesto de gastos para la reparación de la iglesia parroquial de esta Ciudad, el jueves estuvo en ésta, el ilustrado Arquitecto provincial y diocesano de Tarragona, nuestro querido amigo, D. Ramón Salas Ricomá.

El Sr. Salas visitó la Parroquia, tomando los precisos datos para la confección del presupuesto, marchó después á Santa Bárbara por asuntos de su profesión, y desde allí á la capital de la Provincia.

Dicen los diarios de Tortosa, que los últimos vendabales han ocasionado perjuicios inmensos en aquellos campos.

Los algarrobos y frutales de la huerta son los más castigados por el furioso huracán que duró más de dos días.

Los agricultores muéstranse muy contrariados.

Gran Fonda de Europa Tortosa

Este establecimiento, ha sido notablemente reformado, después de haber sido traspasado á su nuevo propietario D. Ramón Llisterri, ex-fondista de Reus. El local reúne las comodidades propias de un Hotel de primera categoría, habiéndolo reconocido así su numerosa clientela.

Hospedaje á diario, 6 pesetas; timbres eléctricos en todas las habitaciones. Salón de lectura y piano. Servicio á la carta y por cubiertos á precios reducidos. Salón para banquetes, bodas y bautizos. Se sirve á domicilio.

T. Homedes

Médico-Homeópata

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona. Consultas de 10 á 12 y de 6 á 7 MERCED, 5.—TORTOSA

La Zapatería MORESO

de la plaza de la Catedral
= SE HA TRASLADADO =
á la calle del Angel, núm. 15
TORTOSA

Agencia de transportes

desde la Estación de Amposta
servicio para viajes especiales
á donde convenga

Juan Ripollés y Compañía

TELÉFONO NUM. 6.

AMPOSTA

AVISO

El que desee comprar colmenas con abejas, de una, dos, tres, ó cuatro cargas, de inmejorable calidad, se cederán á precio módico, y pueden avistarse con su dueño, José Tomás Adell, residente en Godall.

Imp. Sucesores L. Bernia.—Tortosa

Magnificas Canteras

de Basilio Subirats

construtor de molinos aceiteros.

Recibe encargos para toda clase de sillerías.

Trabajos esmerados y a precios muy económicos.

BASILIO SUBIRATS.-Amposta y Freginals

¡Curación cierta de las fiebres palúdicas!

ANTIMALARICO-SANTOS.

Medicamento heróico para combatir las **fiebres palúdicas** en todas sus formas (**cotidianas, tercianas, cuartanas, caquexia palúdica**, etc.) por crónicas y perniciosas que sean.

CON 15 DIAS DE CURA INTENSIVA SE VENDE LA INFECCION.

Precio 4 pesetas en todas partes.

Depositarios y representantes: D. Carlos Isuar, Plaza Santa Ana, 3, Tortosa.—D. José Olmos Romeu, Amposta.—D. José Vergés, Jesús y María.—D. Francisco Aguilar, Hostal dels Alls.—D. Juan Franch Vila, La Cava.—D. Lorenzo Beltri, Enveja.—D. Juan Borrás, San Carlos de a Rápita.

Depósito general: En casa del autor **MATIAS SANTOS, Farmacéutico Ruiz Zorrilla, 8.—VINARÓZ**

Vino Eserivá

TODO TÓNICO FOSFATADO

PODEROSO RECONSTITUYENTE

Cura la anemia, linfatismo, debilidad, escrofula, raquitismo, etc.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Depósito: Fernando VII, 7

BARCELONA

CALZADO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN LA MEDIDA

JUAN MORESO

Casa fundada en 1866

TORTOSA

CALLE DEL ANGEL Num. 15

VENTAS AL CONTADO a PRECIO FIJO

Sucursal en Amposta, D. Arturo Panisello, calle San Juan.

Caja Mútua Popular

Sociedad Cooperativa de ahorro para pensiones y socorros.—**BARCELONA**

Esta Sociedad, concediendo al suscriptor el mayor número de ventajas compatibles con las operaciones que lleva a cabo, mediante una cuota de 5 pesetas cada mes, constituye en 10 años un capital de más del doble de los desembolsos, una renta mínima del treinta por ciento de la suma pagada.

Funciona bajo la inspección del Gobierno español. Deposita su capital en títulos de la Deuda pública en el Banco de España, y tiene echo el depósito de garantía que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1903.

Dirección: Rambla Santa Mónica, 13.—**BARCELONA.**

Inspector-Delegado en Tarragona: **D. Juan Ollivé, Castelar, 6.—REUS.**

Disponible

Higia

Consultorio policlínico general del

Dr. J. Suárez-Figueroa

Hidroterapia. Duchas lumbares, costales, peccorales, enterocclisis de "Cantani", aplicación de "Priessnitz", alternas y escocesas.

Tratamiento eléctrico. Corrientes eléctricas. Tratamiento por la electricidad de la neurosis, neurastenia, histerismo, etc.

Enfermedades nerviosas. Operaciones quirúrgicas en general y ginecológicas. Análisis químico y microscópico.

Afecciones de los niños.

CONSULTA DE 11 A 2

Calle de San Ildefonso, Banco de España.—**TORTOSA**

Consultorio para enfermedades de los ojos

MÉDICO-OCULISTA

A. Oliveres

Ex-alumno de los Hospitales de París, y ex-ayudante de la clinica oftalmológica del Dr. Galesowski

CONSULTA DE 11 A 1.

Calle del Temple (Ensan-

OPERACIONES DE 3 A 5.

che).—**TORTOSA**